#### JULIO AGOSTO 2023

# **CARI** / Comité de Asuntos Asiáticos



#### CARI

Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales

**Presidente** 

Emb. José Octavio Bordón

Comité de Asuntos Asiáticos

Director

Dr. Jorge E. Malena

Subdirectora

Dra. Lía Rodríguez de la Vega

Grupos de Trabajo

China

**Coordinador:** 

Mag. Ernesto Fernández Taboada

Co-coordinadora:

Mag. Sofía Mantilla

Japón

**Coordinadora** Dra. Cecilia Onaha

Co-coordinadoras

Dra. Gabriela Yoshihara y

Mag. Julia Alicia Romero

Corea

Coordinadora:

Mag. Mercedes Giuffré

Asia del Sur

Coordinadora:

Mag. Sabrina Olivera

Co-coordinador:

Dr. Manuel Gonzalo

ASEAN

Coordinadora:

Emb. Marisa Rendón

Australasia

**Coordinador:** 

Mag. Patricio Giusto

Uruguay 1037, piso 1º C1016ACA
Buenos Aires Argentina (5411) 4811 0071
www.cari.org.ar
@CARIconseio

El Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales y el Comité de Asuntos Asiáticos, propician la difusión y el intercambio plural de distintas perspectivas sobre las diversas problemáticas abordadas. Los contenidos de los artículos incluídos en este boletín son exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartidos por la institución o sus miembros.



Apreciados lectores,

Les presentamos la undécima edición del boletín bimensual del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI.

El mismo incluye la descripción y el análisis de algunos hechos acaecidos en el espacio geográfico que es nuestro objeto de estudio, a los efectos de contribuir con el mejor conocimiento de una de las áreas con mayor dinamismo e influencia del escenario internacional.

El segmento "En Profundidad" trata la visita del Primer Ministro de la India a los EE.UU. a fines de junio pasado, acontecimiento con un particular impacto geopolítico.

Esperemos que esta edición sea de interés y utilidad.

Cordialmente,

Dr. Jorge E. Malena y Dra. Lía Rodríguez de la Vega

## En esta edición:

China
Apoyo gubernamental a la actividad privada 3
La innovación, factor crucial en el desarrollo de China
3
Elecciones en Taiwán: el nuevo partido que gana ventaja frente al PDP y el KMT
5
Japón
Fukushima y el vertido de aguas residuales
6
Coreas
Amenazas entre las dos Coreas y presencia
de submarinos nucleares
Oficialización del "Dia Nacional del Kimchi"
en la Argentina
8
Asia del Sur
El matrimonio igualitario en Nepal
8
ASEAN
Filipinas promueve Resolución sobre la trata de personas
9
Australasia Tensión con China tras expresiones del
primer ministro de Nueva Zelanda
Preocupación de Australia y Nueva Zelanda por acuerdo de Islas Salomón con China
En Profundidad
Primer Ministro indio visita Estados Unidos

## China

### Apoyo gubernamental a la actividad privada

Diferentes medios informaron acerca de la decisión del gobierno central chino de prestar apoyo a sus empresas privadas en momentos en que la economía de dicho país transita por una calma (que algunos especialistas califican de estancamiento), luego de los años de dificultades debidas a la epidemia del COVID-19.

Esta nueva estrategia del gobierno de Xi Jinping podría tener su epicentro en las empresas tecnológicas que, hasta el momento, enfrentaban ciertas restricciones y controles en su accionar.

Las autoridades se han comprometido a tratar a las empresas privadas de la misma forma que a las empresas estatales.

Paralelamente, la poderosa Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma (NDRC, por sus siglas en inglés), hizo público su compromiso de atraer la inversión de más empresas extrajeras y, con ese objetivo, comenzó a realizar simposios con Cámaras de comercio extranjeras en el país.

Ambas medidas tienen como objetivo revitalizar la economía china que en el primer semestre 2023 tuvo una dinámica inferior a la esperada.

#### Mag. Ernesto Fernández Taboada

#### Fuentes:

Cao, E; Yao, K. y Orr, B. (editado en español por Carlos Serrano) (2023). China aumentará el apoyo a las empresas privadas para impulsar la economía. La Nación (19 de julio). Recuperado de https://www.lanacion.com.ar/agencias/china-aumentara-elapoyo-a-las-empresas-privadas-para-impulsar-la-economia-nid19072023/

NewsArgenChina (2023). China anuncia planes integrales para atraer inversión extranjera. NewsArgenChina (20 de julio). Recuperado de

https://newsargenchina.ar/contenido/4781/china-anuncia-planes-integrales-para-atraer-inversion-extranjera
Xinhua (2022). La economía privada de China se expandió rápidamente en la década pasada. CGTN (29 de septiembre).
Recuperado de https://espanol.cgtn.com/news/2022-09-30/1575670466516885506/index.html#:~:text=La%20Comisi%C3%B3n%20Nacional%20de%20Desarrollo,un%20mejor%20ambiente%20de%20mercado

## La innovación, factor crucial en el desarrollo de China

La innovación, factor crucial en el desarrollo de China Entre los factores determinantes en el desarrollo del país ha sido preponderante la innovación. Mucho se ha escrito sobre el desarrollo económico y social de China que tuvo lugar en las últimas tres décadas, de los importantes avances tecnológicos logrados y del surgimiento de modelos de negocios disruptivos.

Se han señalado diversos factores que han contribuido a generar este ritmo de desarrollo sin precedentes: mano de obra abundante y de costo competitivo, acceso a mercados internacionales, disponibilidad de materias primas, gobiernos que establecieron reglas que propiciaron la actividad económica, etc.

Sin embargo, entre los factores que fueron determinantes en este proceso de desarrollo del país hay uno que ha sido preponderante: la innovación. El país entero ha tomado un compromiso fuerte y permanente con la innovación, en una escala y con una intensidad que no encuentra paralelos en otras naciones o épocas.

La capacidad china de adoptar e implementar rápidamente nuevas tecnologías es central a su proceso de desarrollo como nación y de concreción de sus aspiraciones a un liderazgo internacional. Estudiar las características de este proceso pro-activo de adopción y promoción de la innovación puede resultar en obtener conclusiones de interés tanto para el desarrollo de negocios de empresas extranjeras en China como para definir políticas de desarrollo económico en otros países.

China ha desarrollado una tradición de dar saltos en materia de desarrollo. En Occidente, por ejemplo, tomo unas tres décadas pasar de una época de teléfonos fijos y ausencia de computadoras a la era actual de uso generalizado de teléfonos inteligentes inalámbricos y procesamiento electrónico de datos; al mismo ritmo evolucionaron los cambios en los sistemas financieros (pagos, bancos, etc.) y en otras industrias.

En China estos mismos desarrollos se dieron en periodos mucho más cortos, a pesar de la gran extensión territorial y de la diversidad geográfica del país.

Así China ha logrado dar importantes y rápidos pasos

adelante en sectores tales como Inteligencia Artificial, tecnología de comunicaciones (5G), robótica, biotecnología, aeroespacial, electro medicina y computación cuántica.

Por otra parte, regulaciones pragmáticas posibilitan y agilizan la introducción de nuevos métodos y modelos de negocios disruptivos. Por ejemplo, primero se introdujeron en el mercado las motocicletas eléctricas (a pesar de existir prohibiciones en muchas ciudades a la circulación de motocicletas con motor de combustión interna) y luego se comenzaron a aplicar nuevas reglas de tránsito (patentamiento, uso de carriles de circulación, estacionamiento, etc.). En Occidente todo cambio toma bastante más tiempo y, en general, las regulaciones tienden a dificultar la adopción de nuevos métodos.

Asimismo, en China el consumidor promedio adopta nuevas tecnologías y formas de producción más rápido que en otras partes del mundo. Sistemas como los automóviles de alquiler compartidos, las bicicletas de uso público o las compras por internet, que crearon resistencias en muchos países de Occidente, fueron implementados en China con amplio consenso y en corto tiempo.

En este proceso también ha contribuido que el gobierno, en sus diferentes niveles (nacional, provincial y local), apoya activamente los procesos de innovación y proporciona el marco normativo correspondiente, además de definir estrategias nacionales. En este sentido, cabría destacar políticas gubernamentales como "Internet Plus" o "Made in China 2025", que apuntan a promover la fabricación con tecnologías avanzadas, la transformación digital y el espíritu de empresa.

También el Estado promueve la creación de parques industriales y zonas de desarrollo especial (tales como el parque de ciencias Zhongguancun en Beijing o el parque de alta tecnología de Zhangjiang en Shanghai); polos que atraen talento y generan la colaboración entre las universidades, centros de investigación y las industrias. Estas iniciativas impulsan grandemente una rápida transferencia de conocimientos y la comercialización de ideas entre diversos sectores de la sociedad, creando importantes sinergias.

Independientemente de otros factores, el volumen del mercado chino (1400 millones de habitantes, 800 millones de los cuales pertenecen a la clase media) y un piso de consumidores muy dinámico hacen posible que

los productos y servicios surgidos de la innovación sean comercializados más pronto y en una escala mayor que en Occidente. Esta es una importante ventaja competitiva de China en el marco de una economía mundial globalizada.

Desde fines de la dinastía Qing, las elites chinas procuraron poner al país en niveles de desarrollo similares a los de países de Occidente; este impulso creció en los años después de la creación de la República Popular, manifestándose más intensamente con la reforma de Deng Xiaoping. Actualmente, los empresarios chinos no solo están satisfechos replicando modelos de negocios de países occidentales, sino que están creando propuestas y soluciones propias más adecuadas a las necesidades de los consumidores chinos y adaptándolas también a la demanda internacional.

Para empresas de América Latina, tomar nota de las características del ecosistema de innovación de China les permitirá percibir las oportunidades que este les ofrece para encontrar partners y sistemas colaborativos para el desarrollo y la comercialización conjuntos de nuevos productos y servicios abriendo así nuevos horizontes para los negocios, tanto en China como en el resto del mundo. Por otro lado, desde el punto de vista de la manera de promover el desarrollo económico de un país, observar la experiencia china puede aportar ideas prácticas para efectivizar programas similares en otros países.

**Lic. Mario Quinteros** 

#### Fuentes:

CGTN (2023). Xi stresses putting in place new systems for higher-standard open economy. News CTGN (11 de julio). Recuperado de: <a href="https://news.cgtn.com/news/2023-07-11/Xiurges-a-higher-level-open-economy-system-and-energy-transition-11m8rVHvPR6/index.html">https://news.cgtn.com/news/2023-07-11/Xiurges-a-higher-level-open-economy-system-and-energy-transition-11m8rVHvPR6/index.html</a>

GEI (2023). China to promote more FTZ reform measures nationwide. Weixin News (11 de julio). 2023). Recuperado de <a href="https://mp.weixin.qq.com/s/Yf4m-vnlK8-TE7qrvWg23Q">https://mp.weixin.qq.com/s/Yf4m-vnlK8-TE7qrvWg23Q</a> Quinteros, M. (2023). La Innovación, Factor Crucial en el Desarrollo de China. Dangdai (4 de julio). Recuperado de <a href="https://dangdai.com.ar/2023/07/04/la-innovacion-factor-crucial-en-el-desarrollo-de-china/">https://dangdai.com.ar/2023/07/04/la-innovacion-factor-crucial-en-el-desarrollo-de-china/</a>

Xi Urges Jiangsu to Take Lead in Advancing Chinese Modernization, en CPC Works (Julio 2023). Recuperado de <a href="https://mp.weixin.qq.com/s/GYbSncbvebTbprAC\_Qq7Cw">https://mp.weixin.qq.com/s/GYbSncbvebTbprAC\_Qq7Cw</a> Ye Zhanhang (2023). Tech Giants Race to Incorporate Al in China's Offices. Sixth Tone (10 de julio). Recuperado de

https://mp.weixin.qq.com/s/OODbwNf9Ddehk0G-n0o10Q Yicai Global (2023). City to restrict E-bikes traffic, affecting 3.6 million locals. Weixin News (13 de julio). Recuperado de https://mp.weixin.qq.com/s/0ns1LfuntNEM\_FHIBYI4rg

## Elecciones en Taiwán: el nuevo partido que gana ventaja frente al PDP y el KMT

Desde las primeras elecciones generales democráticas en 1996 hasta las elecciones de 2020, la tendencia en Taiwán ha sido la competencia entre el Partido Nacionalista o Kuomintang (KMT) y el Partido Democrático Progresista (PDP), con períodos intercalados de dos mandatos gubernamentales consecutivos entre los dos partidos políticos. Hoy en día la pregunta es si en las próximas elecciones volverá a gobernar el PDP, cambiando el patrón de intervalos partidarios, o si el KMT logrará mostrarse unido con un discurso electoral más atractivo para la población y continuar con la tendencia mencionada. Sin embargo, desde las elecciones presidenciales del 2020 y las de medio término del 2022, ha comenzado a ganar espacio un partido político nuevo, que irrumpe con el sistema polarizado de la isla.

En las últimas encuestas, el Partido Popular de Taiwán (TPP, por sus siglas en inglés), establecido en 2019, se posiciona como el segundo partido en la carrera electoral por detrás del PDP. El partido TPP tiene como líder a Ho WenJe, médico de profesión y exalcalde de Taipei, quién logró conducir su partido con un discurso pragmático y dirigido a los problemas sociales y económicos que exige la población; diferenciándose de la "cuestión ideológica" y del problema de la "reunificación o independencia" que tienen como eje los dos grandes partidos políticos de la isla. Aunque su propuesta podría caracterizarse como "populista", la política exterior es también un elemento fundamental para su campaña, la cual está determinada por un pragmatismo entre las relaciones con Estados Unidos y la República Popular China (RPCh).

La carrera electoral en Taiwán está determinada no solo por los factores internos, (la situación económica, la inclusión social y la cuestión de la "identidad taiwanesa"), sino también por los principales factores externos (la situación en el Estrecho de Taiwán, las declaraciones de Xi Jinping, el Congreso del Partido Popular en octubre próximo, la tensión en el mar

Meridional y las elecciones de Estados Unidos).

Frente a las elecciones presidenciales de enero del 2024, la posible victoria del PDP para un tercer gobierno bajo el liderazgo de Lai Ching-te dependerá en gran medida del "tercer partido" del TPP. Otros factores serán la capacidad del gobierno para mejorar la imagen del partido antes de las elecciones, lograr una mejor posición frente a demandas sociales (entre ellas, las referidas al Movimiento del "#MeToo"), y establecer una clara propuesta de campaña.

Lai, el actual vicepresidente, asumió el liderazgo del partido tras la renuncia de la actual Presidente Tsai al mismo de cara a las elecciones próximas; y es considerado por su visión más radical dentro del PDP en torno a la cuestión de la "independencia". Por otro lado, el KMT propuso como su candidato a Hou You-yi, alcalde de Nuevo Taipéi y de visión más moderada que otras figuras del partido.

El Kuomintang presenta desde hace años dificultades para encontrar una posición común sobre la cuestión en el Estrecho. Asimismo, los dichos controversiales o visitas a la RPCh, entre ellas la del expresidente Ma Ying-jeou, han generado preocupación a gran parte de la población. De esta forma, no es sorprendente que haya sido elegido Hou por su posición de "status quo" frente a la relación con la RPCh.

Asimismo, mientras que las elecciones locales de noviembre de 2022 dieron una mayor predominancia al KMT, esta es una tendencia que continúa desde hace dos décadas. Sin embargo, no puede ser el barómetro para pronosticar el próximo resultado, ya que estas tratan sobre asuntos locales y concentradas en "personalismos" políticos, no incluyen en su agenda temas de preocupación nacional ni de relaciones exteriores.

Si bien no se puede predecir los resultados electorales, podemos afirmar que en este último tramo de la campaña los tres partidos tienen una difícil contienda, y que estas elecciones no solo son sobre la situación y crisis en el Estrecho, sino que las demandas sociales y económicas actuales de la isla tendrán un gran peso decisivo a la hora de votar por una opción que termine con la tradicional alternancia o que mantenga la continuidad de la polaridad partidaria.

Dra. Nadia Radulovich

#### Fuentes:

Chen, A. (2023). As Taiwan gears up for 2024 presidential poll, who are the top candidates? Japan Times (junio de 2023). Recuperado de <a href="https://www.japantimes.co.jp/news/2023/06/05/asia-pacific/politics-diplomacy-asia-pacific/taiwan-2024-presidential-election-candidates/">www.japantimes.co.jp/news/2023/06/05/asia-pacific/politics-diplomacy-asia-pacific/taiwan-2024-presidential-election-candidates/</a>

Strait Times (2023). Taiwan political upstart replaces KMT as second most popular party: Poll. The Straits Time (16 de junio). Recuperado de <a href="www.straitstimes.com/asia/east-asia/taiwan-political-upstart-replaces-kmt-as-second-most-popular-party-poll">www.straitstimes.com/asia/east-asia/taiwan-political-upstart-replaces-kmt-as-second-most-popular-party-poll</a> Taiwan People's Party. Recuperado de <a href="www.tpp.org.tw/en/Teufel">www.tpp.org.tw/en/Teufel</a> Dreyer, J. & De Lisle; J. (ed.) (2021). Taiwan in the Era of Tsai Ingwen. London: Routledge.

## Japón

### Fukushima y el vertido de aguas residuales

El 11 de marzo de 2011, los habitantes de Fukushima fueron conmovidos por un terremoto de magnitud 9.0, seguido de un tsunami devastador que provocó daños y consecuencias inesperadas no solo a ellos, sino a todo Japón y al mundo entero.

Dentro de los incidentes que esta catástrofe desató, el más notorio fue el accidente en la central nuclear de Fukushima Daiichi, finalmente calificado como grave (de nivel 7 conforme a la Escala Internacional de Sucesos Nucleares y Radiológicos).

En los días inmediatamente posteriores al accidente, la presencia y el apoyo del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA o IAEA, por sus siglas en inglés) fue de suma importancia para acompañar el proceso de recuperación. El OIEA estableció grupos de trabajo para evaluar la seguridad nuclear y los niveles radiológicos.

El OIEA se creó en 1957 como una organización mundial dentro del sistema de las Naciones Unidas, cuyo objetivo es trabajar con los Estados Miembros para promover el uso de las tecnologías nucleares con fines pacíficos y en condiciones de seguridad tecnológica y física. Desde 2019, su Director General es el diplomático argentino Rafael Grossi.

Desde el accidente, la empresa Tokyo Electric Power Company (TEPCO), que opera la central nuclear, estuvo bombeando agua para enfriar los reactores nucleares de Fukushima. La planta produce a diario agua contaminada, que se almacena en grandes tanques. Con el transcurso del tiempo, los tanques se van llenando y acumulando.

TEPCO filtra las aguas de Fukushima a través de su Sistema Avanzado de Procesamiento de Líquidos (ALPS, por sus siglas en inglés), que reduce la mayoría de las sustancias radioactivas a estándares de seguridad aceptables.

En abril de 2021 Japón anunció su Política Básica sobre la manipulación del agua tratada mediante el ALPS de Fukushima Daiichi, que consiste en descargar en el mar el agua tratada mediante el ALPS, con sujeción a las aprobaciones reglamentarias nacionales. Las autoridades japonesas solicitaron la asistencia técnica del OIEA para hacer un seguimiento y examinar los planes y actividades relacionados con la descarga de las aguas tratadas mediante el ALPS, con el fin de garantizar que se aplicaran de forma segura y transparente.

La descarga del agua tratada ha suscitado protestas locales y mundiales, incluso el OIEA así lo reconoce en sus medios oficiales de difusión, calificando las mismas de "inquietudes sociales, políticas y ambientales vinculadas a los aspectos radiológicos". De todas maneras, considera que la descarga del agua tratada de acuerdo a las previsiones actuales de la TEPCO, tendrá un impacto radiológico insignificante para las personas y el medio ambiente. El pasado 4 de julio, en su visita a Japón, el Director General de OIEA, Rafael Grossi, se reunió con el Primer Ministro, Fumio Kishida, y presentó un informe exhaustivo sobre el examen independiente de seguridad realizado por el OIEA respecto al plan de Japón para descargar al mar el agua tratada de la central nuclear de Fukushima Daiichi.

En consonancia con la cultura general de mantener informada a la población, el gobierno de Japón mantiene tanto en japonés como en inglés, a través de sus redes sociales y sitios de internet oficiales, información precisa y actualizada del tema. En lenguaje sencillo enriquecido con recursos gráficos y de multimedia, incluso apelando a los tan conocidos "anime", explica complicados conceptos técnicos, como el mecanismo ALPS.

La liberación de los desechos de agua tratada en el océano no es una novedad y es una práctica de rutina en diversas plantas nucleares. Con el transcurso del tiempo, Japón necesitaría liberar gradualmente el agua en el océano Pacífico, al no contar con espacio para contener el material contaminado.

Con dos posiciones antagónicas sobre el "vertido sí"

o "vertido no", las autoridades japonesas deberán, en los próximos meses, tomar la controvertida decisión de liberar las aguas tratadas de Fukushima al océano Pacífico.

Abog. Gabriela Yoshihara

#### Fuentes:

IAEA (s.f.). Descarga del agua de Fukushima Daiichi tratada mediante el ALPS. IAEA. Recuperado de

https://www.iaea.org/es/temas/respuesta/descarga-del-agua-tratada-de-fukushima-daiichi

Liou, J. (2023). El Director General del OIEA, Sr. Grossi, presenta en el Japón un informe exhaustivo sobre la descarga del agua tratada de Fukushima. IAEA (7 de julio) Recuperado de <a href="https://www.iaea.org/es/newscenter/news/el-director-general-del-oiea-sr-grossi-presenta-en-el-japon-un-informe-exhaustivo-sobre-la-descarga-del-agua-tratada-de-">https://www.iaea.org/es/newscenter/news/el-director-general-del-oiea-sr-grossi-presenta-en-el-japon-un-informe-exhaustivo-sobre-la-descarga-del-agua-tratada-de-</a>

fukushima#:~:text=En%20su%20visita%20al%20Jap%C3%B3n%2 C%20el%20Director%20General,tratada%20de%20la%20central %20nuclear%20de%20Fukushima%20Daiichi

Ministry of Economy, Trade and Industry (Japan) (2023). What is ALPS treated water? Is it really safe? Why must ALPS treated water be discharged? Can it safely be discharged into the sea? For reconstruction. For preventing reputational damage. Recuperado de

https://www.meti.go.jp/earthquake/nuclear/hairo\_osensui/english/shirou\_alps.htmlMinistry of Foreigtn Affairs Japan (2023). The safety of the discharge of ALPS treated water. Recuperado de https://www.mofa.go.jp/dns/inec/alps.html

## **Coreas**

## Amenazas entre las dos Coreas y presencia de submarinos nucleares

Las últimas dos semanas de junio y el mes de julio, han sido de intensa actividad en la península coreana: la presencia del USS Michigan, submarino de propulsión nuclear enviado por los Estados Unidos el 16 de junio pasado como parte de los compromisos de defensa adoptados recientemente con Seúl por parte de Washington. El sumergible llegó al puerto de Busan (320 kilómetros al sureste de Seúl), según informó en un comunicado el Ministerio de Defensa Nacional surcoreano. Es una demostración del compromiso adoptado por el presidente estadounidense, Joe Biden, con su homólogo surcoreano, Yoon Suk-yeol, a través de

la llamada Declaración de Washington, para reforzar los mecanismos de disuasión ante Corea del Norte. El USS Michigan, con una eslora de 170 metros y 18.000 toneladas de peso, es capaz de cargar 154 misiles de crucero Tomahawk, con un alcance de hasta 2500 kilómetros. El submarino permaneció en aguas surcoreanas hasta el 22 de junio.

Su llegada se produjo un día después de que Corea del Norte lanzara dos misiles balísticos de corto alcance –su primer lanzamiento de este tipo en dos meses—. La península vive máximos de tensión histórica desde el año pasado, cuando Corea del Norte, que ha rechazado retornar al diálogo, realizó un número récord de pruebas de misiles y los aliados retomaron sus grandes ejercicios combinados y el despliegue rotatorio en la península, de activos estratégicos estadounidenses, como es el caso del USS Michigan.

Semanas después, atracó otro submarino con capacidad nuclear, reafirmando la alianza militar entre los Estados Unidos y Corea del Sur. El presidente surcoreano subió a bordo del USS Kentucky, un submarino estadounidense con capacidad para lanzar misiles balísticos nucleares.

"Corea del Sur y Estados Unidos mostrarán una respuesta contundente a las crecientes amenazas nucleares de Corea del Norte, a través del Grupo Consultivo Nuclear (NCG) y mediante el despliegue regular de medios estratégicos como los SSBN (misiles balísticos) y los SSBN (submarinos lanzamisiles balísticos)", señaló el mandatario surcoreano. Yoon también reiteró que si Pyongyang cruza determinadas líneas, la respuesta combinada con sus aliados "conducirá al fin del régimen".

Corea del Norte, por su parte, rechazó enfáticamente la presencia de los submarinos estadounidenses.

Asimismo, cabe mencionar otro hecho de impacto: el cruce a Corea del Norte del soldado Travis King, quien cruzó deliberadamente y sin autorización la Zona Desmilitarizada (DMZ) entre Corea del Norte y Corea del Sur y de quien se desconoce su motivación o su suerte.

Mag. Mercedes Giuffré

#### Fuentes:

DW (2023). Submarino nuclear de EE.UU. atraca en Corea del Sur. DW (16 de junio). Recuperado de

https://www.dw.com/es/submarino-de-propulsi%C3%B3n-

nuclear-de-ee-uu-atraca-en-corea-del-sur/a-65935512

Euronews (2023). Corea del Sur | El líder surcoreano Yoon Sukyeol lanza un mensaje de disuasión a Corea del Norte. Euronews (19 de julio). Recuperado de

https://es.euronews.com/2023/07/19/corea-del-sur-el-lider-surcoreano-yoon-suk-yeol-lanza-un-mensaje-de-disuasion-a-corea-del-

Semana (2023). Corea del Norte critica a Estados Unidos tras el despliegue de submarinos nucleares en la península.

Semana (10 de julio). Recuperado de

https://www.semana.com/mundo/articulo/corea-del-norte-critica-a-estados-unidos-tras-el-despliegue-de-submarinos-nucleares-en-la-peninsula/202309/

Radford, A. y Fraser, S. (2023). Un soldado estadounidense es detenido en Corea del Norte tras cruzar la frontera deliberadamente. BBC News (18 de julio). Recuperado de <a href="https://www.bbc.com/mundo/articles/c1rzdj9982lo">https://www.bbc.com/mundo/articles/c1rzdj9982lo</a>

# Oficialización del "Dia Nacional del Kimchi" en la Argentina

El 24 de julio del corriente, se publicó la oficialización del "Dia Nacional del Kimchi" en el Boletín Oficial: el Senado y la Cámara de Diputados de la Nación Argentina reunidos en Congreso, sancionaron con fuerza de Ley:

Artículo 1°- Institúyase la fecha del 22 de noviembre de cada año como "Día Nacional del Kimchi en la Argentina". Artículo 2°- A los efectos de la presente ley entiéndase por "Kimchi" al plato de vegetales preparados a la usanza coreana, que cuenta con una tradición popular conocida como "kimjang", declarada Patrimonio Cultural Inmaterial de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO). -- Artículo 3°- El Día Nacional del Kimchi en la Argentina establecido en el Artículo 1° de la presente ley tiene por objeto valorar el aporte cultural y social de los inmigrantes coreanos en la República Argentina, así como reforzar los lazos de amistad entre esta y la República de Corea.- Artículo 4°- Comuníquese al Poder Ejecutivo nacional.

Mag. Mercedes Giuffré

#### Fuentes:

Presidencia de la Nación (República Argentina). (2023). Ley 27720. Boletín Oficial de la república Argentina (24 de julio). Recuperado de

https://www.boletinoficial.gob.ar/detalleAviso/primera/2907 99/20230724

## Asia del Sur

### El matrimonio igualitario en Nepal

El pasado 28 de junio, la Corte Suprema de Nepal dio un paso histórico al reconocer el matrimonio entre personas del mismo sexo. La decisión convierte al pequeño país de Asia del Sur en el primero del subcontinente en hacerlo, y en el segundo asiático detrás de Taiwán (2019).

En consecuencia, el juez Til Prasad Shrestha instruyó a las oficinas de registro civil del gobierno nepalí para que reconozcan los registros de matrimonios homosexuales y uniones heterosexuales no tradicionales. Así, hasta que la actual ley se enmiende por proceso legislativo, estos matrimonios estarán amparados en un registro especial que garantice la plena igualdad de derechos. En Nepal el colectivo se autodenomina PoMSOGIESC, por las siglas en inglés de "Personas de orientación sexual, identidad de género y características sexuales marginadas". Organizado en 2001 en torno a la asociación civil Blue Diamond Society (BDS), el colectivo organizó la primera Marcha del Orgullo en 2019 y supo erigirse como la plataforma con mayor visibilidad para el avance de los derechos LGBTI en el país.

El fallo consolida una reciente pero dinámica trayectoria de Nepal en materia de derechos LGBTI. En 2007, se legisló en contra de la discriminación en espacios y dependencias públicas y ámbitos laborales privados. En 2008, Sunil Babu Pant se convirtió en el primer diputado abiertamente homosexual en la historia del país, quien también en su oficio de monje consagró la primera ceremonia de casamiento entre personas del mismo sexo en Nepal en 2011.

En 2013 se generalizó la posibilidad de elegir un tercer género, anya ("otro"), en los documentos de

identidad y pasaportes, si bien un fallo de 2007 ya lo habilitaba. También se incorporó en las preguntas del censo de 2021. Estos avances brindaron mayor respaldo jurídico a la tradicional comunidad intersexo de los metis, que también se encuentran en India, Pakistán y Bangladesh. Además, la última constitución de 2015 garantizó protecciones hacia las personas LGBTI (artículos 12, 18 y 42), convirtiéndose en el tercer país del mundo en darle jerarquía constitucional, tras Sudáfrica y Fidji.

El avance en los derechos civiles es parte de un proceso de democratización y reforma social más amplio que comenzó con el triunfo maoísta en la guerra civil en 2006. Dos años después, Nepal abolió una monarquía de casi un cuarto de milenio de antigüedad y reconfiguró su sistema político. A pesar de todo lo anterior, la discriminación directa o indirecta contra el colectivo LGBTI continúa. Además de la marginación cruzada por casta, sigue persistiendo gran presión social para ajustarse a los roles de género establecidos y conformar matrimonios heterosexuales.

Mag. Tomás Listrani

#### Fuentes:

AFP (2021). Nepal introduces third gender category in latest census. France24 (29 de septiembre). Recuperado de https://www.france24.com/en/live-news/20210929-nepalintroduces-third-gender-category-in-latest-census Agrawal, S. (2023). From prejudice to progress: combating caste and LGBTI+ discrimination in Nepal. Fair Planet (23 de mayo). Recuperado de <a href="https://www.fairplanet.org/story/lgbt-nepalis-">https://www.fairplanet.org/story/lgbt-nepalis-</a> face-double-discrimination-due-to-caste-marginalization/ Chhetri, G. (2017). Perceptions about the "third gender" in Nepal. Dhaulagiri Journal of Sociology and Anthropology, 11 (1), 97-114. Cousins, S. (2018). Blue Diamond Society: working with Nepal's LGBT community. The Lancet HIV, 5 (11). Potts, A. (2015). Nepal lawmakers approve first LGBTI protections in new constitution. Gay Star News (15 de septiembre). Recuperado de https://web.archive.org/web/20191213214933/https://www.ga ystarnews.com/article/nepal-lawmakers-approve-first-lgbtiprotections-in-new-constitution/

Reuters (2023). Activists hail Nepal ruling allowing same-sex marriage. Reuters (30 de junio). Recuperado de https://www.reuters.com/world/asia-pacific/activists-hail-nepal-ruling-allowing-same-sex-marriage-2023-06-30/UNDP (2015). Being LGBT in Asia: Nepal Country Report. UNDP. Recuperado de https://www.undp.org/asia-pacific/publications/being-lgbt-asia-nepal-country-report

## **ASEAN**

## Filipinas promueve Resolución sobre la trata de personas

El Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (CDH-ONU) es el principal organismo intergubernamental responsable de la promoción y protección de los derechos humanos en todo el mundo. El CDH recibe informes temáticos y de país presentados por expertos de la ONU, y los Estados miembro debaten y aprueban resoluciones sobre temas transversales de derechos humanos y las situaciones de los derechos humanos en países específicos.

La 53ª sesión del CDH tuvo lugar del 19 de junio al 14 de julio de 2023 en Ginebra. En dicha sesión, el subsecretario de Asuntos Exteriores, Carlos D. Sorreta, en representación de Filipinas, presentó la resolución sobre la trata de personas, especialmente mujeres y niños al Consejo en nombre del Grupo Básico formado por Argentina, Alemania, Jordania y Filipinas. La mencionada resolución fue adoptada por consenso el 12 de julio de 2023 en el Palacio de las Naciones.

Filipinas es uno de los países que lideran la defensa de las víctimas de trata de personas y la resolución destaca cómo los Estados y las partes interesadas pueden promover los derechos humanos mediante la prevención y la lucha contra la trata de personas que este año se centra temáticamente en la trata de personas en el sector agrícola. Para lo cual insta a los Estados a que implementen, entre otras, las siguientes medidas:

Proporcionen a las víctimas de la trata protección y una asistencia efectiva y adecuada que tenga en cuenta las cuestiones de género, las necesidades de los niños, la discapacidad, esté centrada en las víctimas y tome en consideración el trauma y los aspectos multidisciplinarios, y tenga también en cuenta a sus dependientes directos, sobre la base de las necesidades específicas de esas personas, incluidas medidas adaptadas a los niños, que no deben supeditarse a su cooperación con las autoridades encargadas de hacer cumplir la ley;

Consideren la posibilidad de mejorar la pronta detección de las posibles víctimas de la trata tras la identificación de vulnerabilidades, por ejemplo, estableciendo procedimientos en los lugares de primera llegada de migrantes, refugiados y solicitantes de asilo para identificar indicadores de vulnerabilidad de los migrantes, entre otras cosas a la trata y la explotación, y prestando apoyo y asistencia tempranos también a las personas en riesgo de ser víctimas de la trata.

Reconozcan plenamente los derechos de las víctimas y apliquen el principio de no penalización, de conformidad con los respectivos ordenamientos jurídicos nacionales, adoptando todas las medidas apropiadas, entre otras cosas mediante políticas y leyes, para garantizar que las víctimas de la trata de personas estén protegidas contra el enjuiciamiento o el castigo por actos que se hayan visto obligadas a cometer como consecuencia directa de haber sido víctimas de la trata, y que las víctimas, incluidos los supervivientes, no vuelvan a convertirse en víctimas como resultado de las medidas adoptadas por las autoridades gubernamentales;

Exhorten a los Estados a que hagan frente a los retos que plantean, entre otros a las fuerzas del orden, los nuevos métodos de captación de víctimas de la trata de personas, como el uso indebido de los proveedores de servicios de Internet, medios sociales y plataformas en línea por los delincuentes, sin dejar por ello de reconocer plenamente el potencial de Internet y otras tecnologías de la información y las comunicaciones para prevenir y combatir la trata de personas y prestar asistencia a las víctimas;

Garanticen a las víctimas el derecho a la privacidad;

Promuevan medidas que respondan a las cuestiones de género para combatir y eliminar todas las formas de trata de mujeres y niños, incluida la trata con fines de explotación sexual y trabajo forzoso, y tengan en cuenta las necesidades específicas de las mujeres y las niñas y su participación, liderazgo y contribución en todas las fases de la prevención y la respuesta a la trata a ellas, especialmente al combatir la explotación sexual;

Adopten las medidas adecuadas para hacer frente, especialmente en el ámbito de la educación y la concienciación, a los enfoques discriminatorios y las normas sociales que aumentan la vulnerabilidad de las mujeres y las niñas a la trata, entre otras cosas combatiendo todas las formas de violencia, incluida la violencia sexual y de género, y la discriminación en el acceso a los recursos, la educación y las oportunidades de empleo.

De esta resolución se destacan nuevos elementos relacionados con la trata de personas, como los riesgos durante el ciclo migratorio, los retos de las plataformas tecnológicas, la necesidad de abordar todas las formas de discriminación y las intolerancias relacionadas, la importancia de políticas laborales sólidas y la importancia de las asociaciones, la coordinación y la mejora de los datos para la lucha contra la trata de personas.

Dra. Karina Fiezzoni

#### **Fuentes:**

Asamblea General de las Naciones Unidas, 53er período de sesiones del Consejo de Derechos Humanos, L12, Trata de personas, especialmente mujeres y niños. Recuperado de https://documents-dds-

ny.un.org/doc/UNDOC/LTD/G23/135/77/PDF/G2313577.pdf? **OpenElement** 

### **Australasia**

### Tensión con China tras expresiones del primer ministro de Nueva Zelanda

El primer ministro de Nueva Zelanda, Chris Hipkins, realizó una esperada visita de Estado a Beijing, que no estuvo exenta de tensiones posteriores, si bien durante la gira china primaron los gestos mutuamente amistosos. El presidente Xi Jinping elogió la "gran importancia" de la relación de China con su "amigo y socio" Nueva Zelanda, mientras que Hipkins enfatizó la importancia de promover el comercio, en medio de las crecientes tensiones geopolíticas.

"Su visita en este momento es muy significativa", dijo Xi, dirigiéndose a Hipkins. "La comunidad internacional, especialmente los países de nuestra región, han estado siguiendo muy de cerca su visita", agregó el líder chino. Por su parte, Hipkins dijo en una declaración escrita, después de la reunión: "La relación de Nueva Zelanda con China es una de las más importantes y de mayor alcance en la región".

El mandatario neozelandés destacó el apoyo al "orden internacional basado en reglas" y la posición de Nueva Zelanda en favor de Ucrania en el marco de

la guerra. "También nos involucramos con China en áreas donde nuestras culturas y sistemas políticos difieren, y reiteré que siempre abogaremos por enfoques y resultados que reflejen la política exterior independiente o los intereses y valores de Nueva Zelanda, de una manera respetuosa pero consistente", declaró Hipkins.

El tono amigable y protocolar entre ambas partes que primó en Beijing se esfumó a pocos días del regreso de Hipkins a Nueva Zelanda. Durante una Cumbre Empresarial sobre China celebrada en Auckland, Hipkins dijo que "la región del Pacífico se está volviendo más disputada, menos predecible y menos segura, a medida que China se vuelve más asertiva". "Y eso plantea desafíos para países pequeños como Nueva Zelanda, que dependen de la estabilidad y previsibilidad de las reglas internacionales para la prosperidad y seguridad", acotó el mandatario frente a un auditorio colmado de empresarios y políticos locales.

Las declaraciones de Hipkins causaron desconcierto y enojo en Beijing. Las relaciones bilaterales entre China y Nueva Zelanda quedaron así bajo un manto de incertidumbre.

Mag. Patricio Giusto

#### Fuentes:

Collinson, E. (2023). Australians Value a Relationship with China, But Still Harbor Concerns about Beijing. The Diplomat (15 de julio). Recuperado de

https://thediplomat.com/2023/07/australians-value-a-relationship-with-china-but-still-harbor-concerns-about-beijing/
The Guardian (2023). New Zealand PM says Pacific region less secure amid China's rise. The Guardian (17 de julio). Recuperado de https://www.theguardian.com/world/2023/jul/17/chris-hipkins-new-zealand-pm-prime-minister-pacific-region-less-secure-china

## Preocupación de Australia y Nueva Zelanda por acuerdo de Islas Salomón con China

Australia y Nueva Zelanda expresaron su preocupación por un nuevo acuerdo policial entre China y las Islas Salomón que, según dijeron, socavaría las normas de seguridad regional acordadas en el Pacífico. "Los líderes de Australia y Nueva Zelanda acordaron que sería importante que el Foro de las Islas del Pacífico discutiera estos temas y fomentara la transparencia, permitiendo a la región considerar colectivamente las implicaciones para nuestra seguridad compartida", dijeron los dos países en un duro comunicado conjunto.

A principios de julio, Australia y Nueva Zelanda, con fuerte respaldo de Washington, reclamaron al primer ministro de Islas Salomón, Manasseh Sogavare, que publique "inmediatamente" los detalles del acuerdo con Beijing, en medio de creciente preocupación regional. Los detalles no fueron difundidos, lo que alimentó aún más las sospechas. Por su parte, Beijing dijo que se trata de un acuerdo marco de cooperación enfocado en la capacitación, que no implica despliegue de fuerzas de seguridad o tropas a las islas.

En ese contexto, el secretario de Estado de Estados Unidos, Anthony Blinken, viajó a Tonga, Nueva Zelanda y Australia, en el marco de una revaloración de la estrategia sobre el Indo-Pacífico de la Casa Blanca. Blinken inauguró una nueva embajada en Tonga y asistió al partido de la Copa Mundial Femenina de Fútbol entre Estados Unidos y Holanda, entre otras actividades, que incluyeron reuniones de alto nivel con funcionarios de defensa y comercio en Australia.

El viaje fue el tercero de Blinken a Asia en los últimos dos meses, luego de una visita a China en junio y otra a Indonesia, en julio. Y se produjo cuando la secretaria del Tesoro, Janet Yellen, y el enviado climático, John Kerry, realizaron recientemente sus propios viajes a China. La gira de Blinken se anunció una semana después de que el Departamento de Estado notificara al Congreso que planea un aumento masivo de personal diplomático y gastos para instalaciones en las nuevas embajadas de Estados Unidos en las islas del Pacífico. El impulso de la presencia estadounidense en el Pacífico responde claramente a la creciente influencia de China allí.

Mag. Patricio Giusto

#### **Fuentes:**

ABC News (2023). China and Solomon Islands sign diplomatic agreements, including police cooperation deal. ABC (10 de julio). Recuperado de <a href="https://www.abc.net.au/news/2023-07-10/china-solomon-islands-ink-police-cooperation-">https://www.abc.net.au/news/2023-07-10/china-solomon-islands-ink-police-cooperation-</a>

#### deal/102585150

Associated Press (2023). Blinken Heads to Tonga, New Zealand, Australia as US Intensifies Indo-Pacific Strategy. Voice of America (20 de julio). Recuperado de

https://www.voanews.com/a/blinken-heads-to-tonga-new-zealand-australia-as-us-intensifies-indo-pacific-

strategy/7189116.html

Bagshaw, E. (2023). Australia, NZ raise concerns over China-Solomon Islands policing deal. The Sidney Morning Herald (26 de julio). Recuperado de

https://www.smh.com.au/world/asia/australia-nz-raise-concerns-over-china-solomon-islands-policing-deal-20230726-p5dri2.html

## **En Profundidad**

#### **Primer Ministro indio visita Estados Unidos**

Narendra Modi, el Primer Ministro de India, realizó una visita a Estados Unidos durante los días 20 y 24 de junio últimos, respondiendo a una invitación oficial del Presidente Joseph Biden. Fiel a su estilo de ejercer una diplomacia proactiva de alto nivel —desde que asumió en 2014 concretó más de 70 viajes, de los cuales 6 tuvieron como destino a Estados Unidos—, Modi estrenó el título de ser el mandatario del país más poblado del mundo, luego de superar a China recientemente.

En esta oportunidad, el mandatario indio fue recibido con grandes honores en Estados Unidos. No obstante, cabe destacar que hasta el momento en que Modi asumió su gestión en India en 2014, tenía prohibido el ingreso a ese país, a causa de los conflictos ocurridos entre hindúes y musulmanes en el estado de Gujarat, en ese momento bajo su gobierno. Se le endilgó pública y judicialmente no haber adoptado las medidas tendientes a evitar tales hechos de violencia, por lo que Estados Unidos decidió denegarle la visa de ingreso, decisión que debió revocar indefectiblemente cuando Modi se convirtió en el Primer Ministro de India.

La reciente visita internacional inició con la participación de Modi en las celebraciones del Día Internacional del Yoga en la sede de Naciones Unidas, en New York. La mencionada actividad no resulta menor para el político, en tanto que se trata de una de las expresiones más significativas de la diplomacia cultural del país. En rigor, cuando Modi se dirigió a la Asamblea General de Naciones Unidas para solicitar

que el 21 de junio sea declarado el "Día Internacional del Yoga", refirió que el yoga es un regalo de India al mundo. Toda vez que la práctica goza de buena recepción, 177 países apoyaron la iniciativa y desde 2015 se celebra mundialmente. Este año no fue la excepción y Modi fue protagonista de ella.

Al día siguiente, el Primer Ministro de India fue

recibido en la Casa Blanca por el Presidente Biden y

su esposa. Mantuvieron conversaciones bilaterales y

también se le ofreció una Cena de Estado, siendo ello un agasajo que solo tuvieron otros dos mandatarios durante la gestión Biden: Emmanuel Macron de Francia y Yoon Suk-yeol de Corea del Sur. En dicha ocasión, Modi firmó diversos acuerdos bilaterales sobre inteligencia artificial, tecnología, espacio, defensa y minerales, entre otros. Por supuesto que la Vicepresidente del país, Kamala Harris, también formó parte de la recepción siendo ella misma hija de una mujer india, más precisamente del sur del país. Además, Modi mantuvo reuniones y encuentros con los representantes de compañías estadounidenses importantes y con miembros de la comunidad india en el país. Asimismo, como parte de la visita oficial, brindó un discurso en el Congreso de Estados Unidos resaltando los logros de su gestión: expandir la cobertura de salud gratuita, el empoderamiento de las mujeres, propender las energías renovables, entre otros. Estos aspectos llevaron al Secretario de Estado Anthony Blinken a considerar que el impacto de ellos en la vida de los indios es "inconmensurable y duradero". Tanto para Modi como para Blinken, Estados Unidos e India se convirtieron en los últimos años en "socios indispensables", por mantener la paz y la estabilidad en el Indo-Pacífico y en el mundo, combatir las enfermedades, responder a los desastres naturales, fortalecer la seguridad marítima y sostener el respeto de los principios de la Carta de Naciones Unidas. Lo señalado no estuvo exento de controversias, en tanto que algunos legisladores y organizaciones de derechos humanos quisieron boicotear el discurso de Modi en el Congreso, manifestando preocupación acerca del trato hacia las minorías en India y la libertad de expresión (aspectos que Biden había criticado en el pasado). Además de hacer referencia a otras temáticas -entre ellas la destacada diáspora india presente en Estados Unidos-, Blinken mencionó la salvaguarda de los valores democráticos. En misma dirección, el respeto

por los derechos humanos y los valores compartidos de democracia, libertad y la vigencia de la ley forman parte del comunicado que ambos países emitieron en conjunto. Precisamente esta visita se produce algunos meses después de que "Freedom House" (un think tank estadounidense) publicara que "Modi y su partido nacionalista (...) llevan adelante políticas discriminatorias y persecutorias que afectan a la población musulmana (...)" y especificara que los niveles de libertad de expresión han ido empeorando en los últimos años. Sin embargo, un "sorprendido" Modi aseguró en Estados Unidos que ambos países son dos democracias grandes fortaleciendo su vínculo y que en su gobierno no hay lugar para la discriminación: "si hablamos de democracia, si no hay valores humanos y no hay humanidad, entonces no hay derechos humanos ni democracia".

Para India -país que mantiene una postura de autonomía estratégica respecto de su política exteriormantener buenos vínculos con Estados Unidos resulta fundamental para continuar profundizando su asociación estratégica y lograr que escale al ámbito global. No obstante, pese a la visita analizada y la excelente recepción de Biden, persisten puntos de desacuerdo entre ambos países. En lo que refiere a la guerra de Ucrania, Estados Unidos entiende que India se mantiene neutral (en realidad Delhi no reacciona como lo pretende, pero sí es clara su posición al respecto) y se muestra ofuscada frente a la compra de petróleo ruso, negando las relaciones entre India y Rusia en materia de defensa. Ahora bien, el único país capaz de contener a China en el continente asiático es India (aunque sus recursos son inferiores), condición que para Estados Unidos es de suma relevancia. Por último, frente a las diversas presiones que Estados Unidos emite respecto de las libertades en India, esta última responde y, en ocasiones anteriores, ha expuesto públicamente las violaciones de derechos humanos cometidas por Estados Unidos. En definitiva, ambos países se necesitan mutuamente para sendas finalidades de política exterior y esto explica la invitación y los agasajos a Modi. Como Biden aseveró públicamente, se trata de "una relación fundamental para el siglo XXI".

Mag. Sabrina Victoria Olivera

#### Fuentes:

Comunicado conjunto entre Estados Unidos e India (Casa Blanca)/ Joint Statement from the United States and India. The White House (22 de junio). Recuperado de <a href="https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/06/22/joint-statement-from-the-united-states-and-india/">https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/06/22/joint-statement-from-the-united-states-and-india/</a>

Freedom House (2023). Perfil de India. Recuperado de <a href="https://freedomhouse.org/country/india">https://freedomhouse.org/country/india</a>

Jha, P. (2023). PM Modi to lead Yoga Day event at UN headquarters in New York today. Hindustan Times (21 de junio). Recuperado de

https://www.hindustantimes.com/india-news/pm-modi-to-lead-international-day-of-yoga-celebrations-at-un-headquarters-in-new-york-with-190-countries-in-attendance-101685471819739.html

IRIA Research (2023). India's Modi visits US to bolster military and economic cooperation. IRIA Research (23 de junio). Recuperado de <a href="https://mp.weixin.qq.com/s/bD-nQuPRWoQuHnDl6ilcQQ">https://mp.weixin.qq.com/s/bD-nQuPRWoQuHnDl6ilcQQ</a>

Liptak, K; Saenz, A; Hansler, J. y Diamond, J. (2023). Biden makes trade-offs and Modi steps out of his comfort zone during elaborate state visit at White House. CNN (23 de junio). Recuperado de

https://edition.cnn.com/2023/06/21/politics/joe-bidennarendra-modi-visit/index.html

The Times of India (2023). PM Modi to travel to US on June 22 for his first official state visit. The Times of India (11 de mayo). Recuperado de

https://timesofindia.indiatimes.com/india/pm-modi-to-travel-to-us-on-june-22-for-his-first-official-state-visit/articleshow/100139980.cms

U.S. Department of State (2023). Secretary Antony J. Blinken at a State Luncheon in Honor of Indian Prime Minister Narendra Modi. U.S. Department of State (23 de junio). Recuperado de <a href="https://www.state.gov/secretary-antony-j-blinken-at-a-state-luncheon-in-honor-of-indian-prime-minister-narendra-modi/">https://www.state.gov/secretary-antony-j-blinken-at-a-state-luncheon-in-honor-of-indian-prime-minister-narendra-modi/</a>





www.cari.org.ar